

Der gekaufte Dokortitel

(zu Gounalakis/Schelling, JuS 1999, 776)

Die Verfasser Gounalakis/Schelling untersuchen unter Frage 3, ob M, die auf Grund eines sittenwidrigen Promotionsvermittlungsvertrags 50 000 DM an P gezahlt hat, das Geld zurückverlangen kann. Den naheliegenden Anspruch aus § 812 I 1 Alt. 1 BGB lassen sie an der Konditionssperre des § 817 S. 2 BGB scheitern. Das Ergebnis lässt sich sicherlich vertreten. Es sollte allerdings erwähnt werden, dass diese Lösung im Widerspruch zur wohl ganz überwiegenden Auffassung im Schrifttum (etwa Larenz/Canaris, SchuldR II/2, 13. Aufl. [1994], § 68 III 3 c; Reuter/Martinek, Ungerechtfertigte Bereicherung, 1983, § 6 V 2 c; Palandt/Thomas, BGB, 58. Aufl. [1999], § 817 Rdnr. 17) und ständigen Rechtsprechung des BGH (NJW-RR 1994, 291 [293]; NJW-RR 1995, 130 [131]) steht. Die in WM 1957, 1190 (1191), vertretene Ansicht hat der BGH ausdrücklich aufgegeben (BGHZ 28, 255 [258]). Danach erfasst die Konditionssperre nur solche Gegenstände, die vereinbarungsgemäß endgültig im Vermögen des Empfängers verbleiben sollten, nicht also treuhänderisch angenommene Durchgangsgelder. Das Argument der Verfasser, es bedeute eine unbegründete Besserstellung des Leistenden, wenn er vom Vermittler zurückverlangen könne, was bei unmittelbarer Leistung an den „Promotionsverkäufer“ für immer verloren sei, ist zumindest bedenklich. § 817 S. 2 BGB versagt die *Abschöpfung einer Bereicherung*. Dies legt es nahe, den Blick auf die Vermögenssituation nicht des Leistenden, sondern des Empfängers zu richten. Die Lösung von Gounalakis/Schelling bewirkt, dass der Empfänger, der das bekommene Geld auch nach der Vereinbarung nicht behalten soll, einen nicht beabsichtigten *Vermögensvorteil* erhält. Überspitzt gesagt, verkehrt diese Auslegung des § 817 S. 2 BGB das Bereicherungsrecht in sein Gegenteil.

Um so überraschender ist, dass die Verfasser, die den voraussetzungsarmen Bereicherungsanspruch auf Tatbestandsebene versagen, den Rückzahlungsanspruch auf positive Forderungsverletzung des unwirksamen Geschäftsbesorgungsvertrags stützen. Unbehagen bereitet insoweit, dass bei der Erörterung dieser Anspruchsgrundlage die Sittenwidrigkeit der Geldhingabe überhaupt keine Erwähnung findet. Eine konsequente Prüfung hätte m. E. die Frage aufgeworfen, ob nicht auch diesem Anspruch die Wertung des § 817 S. 2 BGB entgegensteht: Gounalakis/Schelling gehen davon aus, dass die weisungswidrige Weiterleitung des Geldes nicht unmittelbar unter die Vorschriften des BGB zu subsummieren sei, dass insoweit also eine Regelungslücke bestehe. Da nach ihrer Lösung aber die Übergabe des Geldes an P das Eigentum der M unberührt ließ, hätte es sich m. E. angeboten, die §§ 989, 990 BGB heranzuziehen. Ein solches Vorgehen hätte dazu genötigt, die Voraussetzungen des Herausgabeanspruchs nach § 985 BGB genau zu prüfen. Insoweit stellen die Verfasser im Gutachten schlicht fest, P sei nach Scheitern des

